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ІЮ/ ЩЕРЖИВАЕМ МИРНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ!

МИР КРЕПИТЬ ДЕЛОМ

За высокие производст
венные показатели, достиг 
нутые в одиннадцатой пяти
летке в составе студенче
ских отрядов, и успехи в 
учебе, научной и общест 
венной работе, НАГРА
ДИТЬ:

Орденом 
Дружбы народов 

Кудрявцева Игоря Викто 
ровича — студента Ураль 
ского политехнического ин-

На полях Богдановичско- 
го района трудится студен
ческий уборочный отряд ра
диотехнического факульте
та. Около трехсот перво
курсников работают и жи
вут в селе Бараба. О пер
вых днях уборочной рас
сказывает командир СУО  
«Радист», сотрудник кафед
ры ААУ Павел Везденев:

— На полях колхоза 
«Красное знамя» мы нача
ли работать с 24 августа. 
За шесть рабочих дней уб
ран картофель с 67 гекта
ров из 250, которые запи-

ститута имени С. М. Киро
ва.

Медалью 
«За трудовую доблесть» 
Антонова Олега Никола 

евича — студента Ураль
ского политехнического ин
ститута имени С. М. Ки 
рова.

Медалью 
«За трудовое отличие» 
Завьялова Николая Алек 

сандровича — младшего на

о
саны в плане. Темпы убор
ки удовлетворительны, но 
их можно и нужно довести 
с 16 гектаров в день до 20. 
Ожидается приезд стройот
рядов «Вега» и «Импульс», 
которые помогут первокурс
никам и покажут, как нуж
но работать по-ударному. 
За первые дни можно на
звать и лучших. Среди

учного сотрудника Ураль
ского политехнического ин
ститута имени С. М. Ки
рова.

Нагибину Елену Георги 
евну — студентку Ураль
ского политехнического ин
ститута имени С. М. Ки
рова.

Снегиреву Веру Владими
ровну — студентку Ураль
ского политехнического ин-

групп — это Рт-179 и
Рт-174, среди сборщиков — 
Аркадий Бартоломей. Д у
маем за ближайшие во
семь — десять дней убрать 
весь запланированный уро
жай. Это реально! Да и 
синоптики обещают первый 
снег в середине сентября.

С жильем устроились хо
рошо — живем в трехэтаж-

ститута им. С. М. Кирова.
Председатель 

Президиума Верховного 
Совета С СС Р  

А. ГРОМ Ы КО. 
Секретарь 

Президиума Верховного 
Совета С СС Р  

Т. М ЕН ТЕШ А Ш В И Л И . 
Москва, Кремль.
31 июля 1986 г.
(Рассказ о награжденных 

читайте на 2, 3, 4-й стр.).

ном кирпичном общежитии, 
в самом центре села. Вече
рами проводим дискотеки 
или просто часы отдыха. 
1 сентября прошел День 
знаний. Приехали предста
вители комитета комсомола 
Рт. Они рассказали о жиз
ни факультета, представили 
каждую специальность. 
Жизнь в отряде у нас на
сыщена.

Б. ЯРКО В.

3 аявл ени е Ген ер ал ьного 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева по советскому 
телевидению вызывает мно
го мыслей и чувств. Хочу 
подчеркнуть, что в цепи за
дач, обеспечивающих упро
чение мира, самым глав
ным является прекращение 
испытаний ядерного ору
жия. Именно поэтому вновь 
продлен советский морато
рий на все ядерные испы
тания.

Это решение очень сме
лое, ибо принять его, думая 
о безопасности страны, бы
ло очень непросто. Это ре
шение мудрое, так как оно 
эффективно работает на 
мир. Администрацию Ва
шингтона надо вынудить на 
такое соглашение, так как 
по своей воле она на него 
не пойдет.

Новое продление совет
ского моратория в огром
ной степени способствует 
дальнейшей активизации 
антивоенного движения в 
Соединенных Штатах, во 
всем мире Большинство 
американской общественно
сти, несмотря на сопротив
ление обитателей Белого 
дома и Пентагона, встали 
на позиции полного прекра
щения испытательных взры
вов.

Наш народ сердечно при
ветствует мирные устремле
ния американских граждан, 
он благодарно восприни
мает проявление многими 
из них доброго отношения 
к Советской стране. Всеоб
щей любимицей была у нас 
американская девочка Са
манта Смит, и мы полны 
чувства сопереживания и 
признательности к ее маме, 
Джейн Смит. Мы рады ви
деть в нашей стране аме
риканского безработно
го Джозефа Маури. Нас 
воодушевляет широкое
гостеприимство, оказанное 
американцами нашему ре
бячьему «полпреду» мира 
Кате Лычевой, участникам 
велопробега Мира по мар

шруту Киев — Нью-Йорк и 
круиза Мира ,по Миссисипи.

Не могу забыть трансли
руемого недавно телемоста, 
посвященного встрече моло
дежи Москвы и штата 
Миннесота. Голоса юношей 
и девушек, разделенных 
океаном и в то же время 
видящих себя друг против 
друга, слились в конце пе
редачи в едином хоре. 
Между двумя континента
ми летели навстречу слова 
песни: «Мы желаем счастья 
вам в этом мире боль
шом...» И подумалось, что 
в миниатюре это тот идеал, 
для достижения которого 
нельзя жалеть сил.

Чтобы добиться прекра 
щения ядерньгх испытаний, 
обеспечить международную 
безопасность, жалеть нам 
сил нельзя. Антивоенные 
манифестации и марши» Ми
ра, митинги и собрания со
ветских людей выражают 
единодушно полную под
держку новых мирных ини
циатив партии. Они указы
вают на необходимость вно
сить свой вклад в обузда
ние любителей звездных 
войн еще более упорным 
трудом.

Думается, что борьба за 
мир на основе честного и 
ответственного отношения к 
работе, к учебе должна 
стать для каждого студен
та и сотрудника института 
мерилом его гражданствен
ности. «Мое рабочее мес
то — арена борьбы за 
мир», — так должен ска
зать себе всякий. Надо по
кончить с тем, когда для 
некоторых отстаивание де
ла мира было и остается 
лишь громкой фразой, кам
панией, агиткой. Чтобы 
этого не было, мы должны 
постоянно себя выверять. 
Не надо забывать, что речь 
идет о том, на жнее чего 
не существует: о нашей с 
вами жизни на Земле.

Н. СЕЛ И ВА Н О В, 
доцент кафедры 
истории КПСС.

На помощь Чернобылю

Дозиметрический отряд «Физтех-86» работал этим летом в районе Чернобыльской АЭС Материал, 
рассказывающий об этой сложной и напряженной работе, читайте на третьей странице.

ФОТО А. ЧЕРЕД.

Х рюника Х р оника Х роника  *  Х роника

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

о награждении орденами и медалями СССР наиболее отли

чившихся участников и организаторов студенческих отрядов

З А В И С И Т  
ОТ КАЖДОГО

Решение Политбюро ЦК 
КПСС и правительства Со
ветского Союза продлить 
односторонний мораторий 
на ядерные взрывы — это 
призыв к разуму, глубокая 
озабоченность руководите
лей нашей страны судьбами 
мира.

Мне пришлось служить в 
составе ограниченного кон
тингента советских войск в 
Афганистане. Именно там 
особенно остро почувство
вал, что такое жизнь, как 
много она стоит. Потом 
судьба сложилась так, 
что мне посчастливилось 
побывать во многих стра 
пах мира. И первое, что 
удивляло в капиталиста 
ческих странах, мини
мальные, зачастую иска
женные знания об СССР.

Там люди тоже не хотят 
войны, но западная пропа
ганда не устает им вну
шать, что угроза миру ис
ходит от Советского Сою
за. Поэтому очередной ми
ролюбивый шаг нашей 
страны должен еще раз по
казать «кто есть кто». , 

Успех внешней политики 
страны зависит от того, 
сумеем ли мы работать 
лучше, орган изо<ваннее.
Считаю, что каждый из 
нас, поддерживая Заявле
ние Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбаче
ва, должен в первую оче 
редь спросить себя: а все 
ли я делаю для того, чтобы 
мир быт крепким.

С. Ч ЕРКА СО В, 
техник ОТСО.

У  pojfcau-8d>

первых днях
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НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН
Газета «Советская Россия» опубликовала ин

тервью с министром высшего и среднего специ
ального образования СССР Г. А. Ягодиным о 
проблемах f подготовки специалистов. Мы пере
печатываем этот материал с сокращениями.

— Геннадий Алексее
вич, в стране идет широ
кое обсуждение проекта 
ЦК КПСС о перестройке 
высшего и среднего спе
циального образования. 
Услышаны ли предложе
ния, учитываются ли они 
в работе по совершенст
вованию системы обуче
ния в вузах и техникумах?

-  А как же иначе? Ко
нечно, услышаны и, конеч
но, учитываются. Напом
ню, что проект ЦК КПСС 
«Основные направления 
перестройки высшего и 
среднего специального об
разования в стране» был 
опубликован в начале ию
ня нынешнего года. Партия 
вынесла на всенародное 
обсуждение комплексную 
стратегическую програм
му решения одной из не
отложных задач развития 
общества на современном 
этапе.

В обсуждении проекта 
ЦК КПСС приняли учас
тие более миллиона 200 
тысяч человек. Подано 
свыше ста тысяч предло
жений, как улучшить под
готовку студентов и уча
щихся, повысить научную 
отдачу вузов. Двенадцать 
тысяч наиболее интерес
ных предложений мы за
ложили ,'В память машин 
вычислительного центра

министерства. Эта бесцен
ная копилка постоянно по
полняется, и мы надеемся 
еще долго черпать из нее 
идеи. Работа, которую мы 
начинаем, рассчитана “на 
длительную перспекти
ву — до двухтысячного 
года и дальше.

— Геннадий Алексее
вич, некоторые изменения 
в работе вузов предпола
гается ввести уже в бли
жайшее время.

— В первую очередь 
будем давать дорогу дав
но назревшим, поставлен
ным самой жизнью и ис
пытанным на практике 
предложениям. Что имею 
в виду? Прежде всего по
вышение качества подго
товки специалистов.

На мой взгляд, тяга к 
приобретению знании — 
отличительная черта каж
дого работника. Слециа- 
*лист, который перестал 
расти в своей области, пе
рестал читать художест
венную литературу, инте
ресоваться тем, что проис
ходит вокруг него, не смо
жет отвечать требованиям, 
которые сегодня ставит 
жизнь. Но чтобы воспитать 
в человеке потребность в 
гтрирбретении знаний, ну
жен фундамент. Надо 
прежде ©сего акцентиро- 
ванно выделить необходи

мый для вузовского обра
зования объем знаний. Их 
освоению, использованию 
должна помочь продуман
ная система лабораторных 
работ, упражнений, семи
нарских занятий, курсовых 
проектов. Но .согласитесь, 
важно не только подска
зать студенту дорогу, по 
которой он должен дви
гаться, но и сделать так, 
чтобы он преодолевал 
большие ее участки само
стоятельно. Веда высшей 
школы сегодня в том. что 
из шестидесяти часов в 
неделю, которые тратит 
студент на обучение, на 
долю самостоятельной ра
боты приходится не более 
двадцати. Это соотноше
ние неправильное. Ауди
торные часы надо сокра
щать. На старших курсах 
аудиторная нагрузка дол
жна быть в пределах 24 
часов в неделю, на млад
ших — не более 28.

— А что же лекции и 
семинарские занятия?

— Пусть не сложится 
впечатления, будто их роль 
принижается. Чтобы повы
сить отдачу семинаров, 
мы предполагаем умень
шить количество студентов 
в группе до пятнадцати че
ловек. Конечно, это про
изойдет не сразу. Не хва
тает для этого аудиторий, 
сдерживает финансовая 
сторона дела, но мы наме
тили эту цель и намерены 
прийти к ней.

— Геннадий Алексее
вич, многие высказывают

озабоченность уровнем 
подготовки студентов к 
практической работе...

— Мы считаем, что в 
большинстве высших учеб
ных заведений значитель
ная часть обучения долж
на быть вынесена в на
родное хозяйство. Но на
до обязательно иметь в 
виду (а это .нередко упус
кается ), что п роизво ди - 
тельный труд, который 
выбирается для совмеще
ния с обучением, должен 
требовать использования 
профессиональных знаний. 
Тогда эти знания стано
вятся предметными, чело
век начинает осмысленно 
учиться, понимает, зачем 
это нужно. Мы хотим, 
чтобы в практике подго
товки специалистов, в пер
вую очередь — инжене
ров, педагогов, медиков— 
такой труд занял достой
ное место. В разных ин
ститутах это будет орга
низовано по-разному, в 
зависимости от условий.

Будет распространяться 
практика, когда институ
ты открывают филиалы 
учебных кафедр прямо на 
предприятиях, и студент 
заканчивает учебу и за
щищает диплом там, где 
ему предстоит работать. 
Таких примеров не один 
и не десять — в РСФСР 
более 300 филиалов ка
федр готовят специалис
тов непосредственно на 
производстве.

— Принявшие участие 
в обсуждении проекта ра
товали за то, чтобы раз
решить вузам принимать 
студентов больше поло
женного, чтобы потом

иметь возможность отсеять 
неспособных и нерадивых. 
Услышано ли это мнение?

— Услышано, но с по
правкой. Зачем прини
мать больше, когда мож
но выпускать меньше?

— Но существует же 
план, определяющий чис
ло студентов, которых ву
зу надо выпустить после 
пятого курса. Потом от 
количества студентов, как 
известно, зависит числен
ность преподавателей...

— Мы убираем эту за
висимость. Отчисление 
студентов не вызовет со
кращения числа препода
вателей. Кроме того, план 
выпуска студентов уже 
сейчас формируется на 
четвертом курсе, когда 
ясно «кто есть кто». Уже
сточаются в этой связи 
некоторые требования к 
студентам. Например, бу
дет отменен условный 
перевод на следующий 
курю. Практика показала, 
что это к добру не приво
дит: нагрузка .на каждом 
следующем курсе больше, 
и студент, если и избав
ляется от «хвоста», то тут 
же приобретает другой. С 
нового учебного года всту
пит правило: не сдал до 
первого сентября прова
ленный ѳкзамен — до сви
дания, у нас вы учиться 
не сможете!

— Как показали себя 
новые правила приема в 
вузы? Расскажите о ре
зультатах вступительных 
экзаменов в этом году.

-  Нынешний прием в 
вузы стал первым крупно
масштабным эімспери мен

том в духе перестройки. 
Как известно, вместо че 
тырех экзаменов абиту 
риенты сдавали ів этом го
ду три. плюс профсобесе- 
дование. Этим остались 
все довольны и абиту
риенты. и преподаватели, 
которые считают, что трех 
экзаменов вполне доста
точно для определения 
знаний ислыгцуемого С 
■о д обре н и с w t»CT реч еч і о.
преподавателями и собе
седование.

Теперь несколько цифр. 
.Общее число заявленпй. 
поданных на дневное от
деление. составило 1224 
тысячи, что на девять 
процентов больше, чем в 
прошлом году. Это в сред
нем два человека на место. 
На три с половиной про
цента больше, чем в 
прошлом году, было пода
но заявлений в техниче
ские и сельскохозяйстве н
ные вузы. И на. 15 про
центов больше — в уни
верситеты и педагогиче
ские вузы. Отрадно, что 
значительно увеличилось 
число поступающих -- л а 
12 процентов -  и в вузы 
Нечерноземья. Каждый 
пятый из зачисленных в 
этом году студентов имеет 
два года и больше произ
водственного стажа, каж
дый десятый окончил 
среднее учебное заведе
ние с отличием.

Словом, вузы получили 
хорошее пополнение, ко 
торому предстоящая пе
рестройка поможет стать 
высококвалифициро в а н- 
ными, нужными народно 
му хозяйству специалис
тами.

Итоги нового  приема

Николая Завьялова, как заместителя секретаря ко
митета ВЛКСМ У ПИ по трудовому воспитанию, знают 
многие. Ценят его энергичность, напористость, целе
устремленность.

Николай закончил физтех, аспирантуру. Успел опуб
ликовать 12 научных статей, получить три авторских 
свидетельства.

К стройотрядовским делам приобщился во время 
студенческой жизни: боец, затем два года — комиссар 
ССО «Феникс». Был командиром интеротряда «Урал», 
работавшего в ЧССР Отлично тогда поработал отряд, 
чуть ли не вдвое (на 180 процентов) перевыполнив 
производственную программу.

Поработал Николай и комиссаром зонального отряда.
Два года назад был избран в комитет ВЛКСМ УПИ, 

стал отвечать за трудовые дела института. Осенью 
І985 года после долгого перерыва комсомольская орга
низация УПИ вновь стала победителем по трудовым 
делам среди вузов области.

Больше внимания стало уделяться в нашем институ
те и научно-производственным, наутю-'Проектным 
отрядамр

Фото М. НЕГОДЯЕВА

* Первокур с н и к а м и 
Уральского политехниче
ского института стали 
2900 юношей и девушек, 
225 из них "пополнили ря
ды студентов Нижнета
гильского филиала УПИ. 
План приема в институт 
Министерство высшего и 
среднего специального 
образования РСФСР ос
тавило без изменения — 
2900 человек.

* Всего абитуриентами 
было подано на 20 заяв
лений меньше, чем в 
прошлом году. 512 чело
век, положительно сдав
ших вступительные экза
мены, не прошли по кон
курсу.

* Из 260 слушателей 
подготовительного отде
ления 240 стали перво
курсниками, наибольшее 
число рабфаковцев будет 
учиться на Мм — 39 че
ловек, Эт — 34 человека 
и на Рт — 32 человека.

* Без экзаменов на 
остродефицитные специ
альности поступили 139 
медалистов, что на 7 чело

век больше, чем в прош
лом году. Увеличилось 
число остродефицитных 
специальностей — с 7 до 
12: « из них три, на кото
рых преимущество при по
ступлении оказывалось
юношам. Например, спе
циальность «Атомные
электростанции» на Тэ.

* Был продолжен при
ем студентов на первый 
курс, не имеющих в 
школьном аттестате «тро
ек» и сдавших первые два 
экзамена на 8 или 9 бал
лов (кроме Рт, Иэ). Од
нако общее количество 
девятибалльннков сокра
тилось с 777 человек — 
итог прошлого года — до 
431 человека. Это объяс
няется тем, что в этом го
ду было значительно боль
ше подано документов от 
медалистов, которые сда
вали только один экзамен. 
1985 год — 75 медали
стов, в этом году — 143 
медалиста. Кроме того, 
ограничили число специ
альностей, на которые 
принимали по итогам сда

чи двух экзаменов. Ряд 
специальностей на Иэ, 
Мм; Эт и другйх верну
лись к прежним условиям 
приема на общих Основа
ниях.

* Самым трудным в 
этом году оказался экза
мен по математике (пись
менно) — устная матема
тика была сокращена на 
всех факультетах, по
скольку абитуриенты с 
этого года сдают уже не 
четыре, а три экзамена. 
Что касается математики 
(письменно), то 10 про
центов абитуриентов полу
чили по этой дисциплине 
неудовлетворите л ь  н у  ю 
оценку.

* Проходной балл в 
этом году определялся по 
итогам сдачи трех экза
менов и собеседования. 
Итоги таковы: Рт — 15 
баллов, Иэ — 14, Фт, С, 
Мм, Эт — 13, Мт, Хт, 
Тэ — 12, Тс и Нижнета
гильский филиал — 11.

* В этом году в УПИ 
поступило 1200 свердлов
чан, что составляет 41

ПРИКАЗОМ РЕКТОРА
за отличную учебу, актив
ное участие в научно-иссле
довательской и обществен
но-политической работе про
длена выплата именных 
стипендий студентам-отлич
никам по итогам весеннего 
семестра 1985/86 учебного 
года.

Стипендия имени В. И. 
Ленина в размере 100 руб
лей в месяц продлена сле
дующим студентам: Светла
не Мальцевой (Мт-444), 
Александру Гудову
(Мт-456), Александру Ре- 
диху (Мм-379), Алексею 
Трубенкову (ТѴ425), Павлу 
Крючкову (Эт-433), Дмит
рию Можаеву, (Фт-498), 
Илье Курушкину (Фт-495),

Ирине Клещевой (Фт-493), 
Алексею Кононенко
(Рт-424), Елене Костроми- 
ной (Рт-439), Галине При
ходько (Из-402), Галине 
Сизиковой (Хт-452).

В связи с окончанием ин
ститута прекращена выпла
та стипендии имени В. И 
Ленина следующим студен
там: Елене Александровой
(Мт-525), Игорю Кудрявце
ву (Мт-521), Ларисе Быч 
(Мм-565), Сергею Михай
лову (Мм-564), Елене Рас- 
попнной (Тэ-513-a), Елене 
Спиридоновой (Тс-508), 
Андрею Полякову (Эт-529), 
Наталье Зинуровой (С-541), 
Андрею Окулову (Мт-524).

Прекращена выплата сти
пендии им. И. И. Ползуно- 
ва Елене Столер (Тэ-513-a).

стипендии им. П. П. Ано
сова — Дмитрию Пумпян
скому (Мт-530),

стипендии профсоюзов 
СССР — Игорю Пышмин- 
цеву (Мт-531).

В связи со снижением 
общественной активности 
прекратить выплату имен
ных стипендий следующим 
студентам:

стипендии им. В. И. Ле
нина — Елене Снегиревой 
(С-354), 

стипендии им. С. М Ки
рова — Наталье Таскиной 
(Из-308)

процент от общего числа 
всех поступивших. Самое 
большое пополнение при
шло в УПИ, как и в прош
лом году из 130-й и 14531 
школ Кировского района.

* Многие из тех, кто 
успешно сдал все экзаме
ны на дневное отделение, 
но не прошел по конкур
су, будут учиться на ве
чернем и заочном отде
лениях УПИ.

* Улучшилась проф
ориентационная работа на 
Фт, Эт. Ослабился уро
вень профориентации в 
Нижнетагильском филиа 
ле, — на 56 заявлений 
было подано меньше, чем 
в прошлом году.

* В УПИ в этом учеб 
ном году приступят к за
нятиям 1610 юношей и 
1289 девушек.

* Самые мужские фа 
культеты — Фт, Эт и Рт. 
Самый женский традици
онно Иэ, хотя в этом году 
набор юношей на инжэк 
был почти в два раза 
больше, чем в прошлом 
году.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ОТДЕЛ

Деканом хи ми ко-тех
нологического факуль
тета назначен доктор 
химических наук, про
фессор О. Н. Чупахин.

Заведующим кафед
рой автоматизации про
ектирования и инже
нерной г р а ф и к и  
(АІІИГ) назначен док
тор технических наук, 
профессор Р. А. Вайс- 
бурд.

Деканом электротех
нического факуль
тета назначен доктор 
технических наук, про
фессор Ф. Й. Сарапу- 
лов.



ССО  — ШКОЛА ТРУДОВОГО ВОСПИТАНИЯ 3  с т р .

ССО «Вега» знают все. И не только в УПИ. Знают 
по песням — отряд постоянно подтверждает свое 
звание лауреата «Знаменки». Знают по «компьютерно
му десанту».

В этом десанте самое активное участие принимал и 
Олег Антонов — ѳ минувшем году он был комиссаром 
«Веги». Сейчас Олег — секретарь комитета BJIKCM 
радиотехнического факультета. Приборы, в создании 
которых участвовал Олег, отмечены дипломом все
союзной выставкиі

Фото Р. СИ ТД И КО ВА.

Окончив с отличием тех- знаменем ЦК ЛКСМ Ка- 
никум, Игорь Кудрявцев по- захстанской области, 
ступил в УПИ на метал- Н о и  это еще не все: пять 

1 иургический факультет Ле- лет он был куратором мон- 
нинский стипендиат Его гольских студентов. Ре
хват ает не только на уче- зультат? За минувший год 
б у — диплом первой степе- количество интернациональ
ной на зональной конферен- ных советско-монгольских 
ции С НТО, с 1983 года — стройотрядов возросло
работа в штабе труда ко- втрое.
митета ВЛКСМ УПИ и На лацкане его куртки — 
плюс ко всему этому — ак- значок ЦК ВЛКСМ и Мин- 
тивное участие в строй- вуза СССР «За отличную 
отрядовском движении, учебу», не раз награждал-
В отряде «Антей» он был с я Почетными грамотами 
бойцом, мастером, комисса- комсомольских организа- 
ром, командиром. Отряд ций разного уровня, 
дважды признавался побе- Игорь — кандидат в чле- 
дителем среди ССО Гурь- ны КПСС, 
е вс кой области, награждал- Фото
ся переходящим Красным Т. К Л ЕМ ЕН ТЬ ЕВ О Й .

*  В помощь Чернобылю

«Знаю, каким человеком надо быть...»

О НИ СОВСЕМ не
давно, чуть боль
ше недели назад, 

вернулись из Чернобыля, 
25 бойцов физико-техниче
ского факультета УПИ. 
«Изменились», — конста
тируют при встречах зна
комые. И дело не в том, 
что немного осунулись — 
это естественно: работа в 
качестве дозиметристов 
была сложной н напряжен
ной, без выходных. Глав
ное другое: произошла
внутренняя перемена. Каж
дый боец отряда повзрос
лел, посерьезнел за те 38 
дней, что прошли на укра
инской земле.

Героями себя не счита
ют. Говорят, что просто 
сделали все, что могли — 
выполнили свой долг. (Са
мому младшему нз них 
еще нет н двадцати.

«Были сборы недол
ги...» — так поется в од
ной песне. К отряду физ
теха эти слова никак не 
подходящи. Сборы на Чер
нобыльскую АЭС были 
долгими. Начались они 
еще в начале мая, когда 
на факультете появилось 
объявление о наборе в 
отряд. Из ста с лишним 
заявлений отобрали толь
ко двадцать пять—самых 
достойных: В район ава
рии собирались выехать 
уже в нюне, но прибыли 
туда месяц спустя — 19 
июля. И сразу стали нуж
ными и незаменимыми на 
станции людьми — работы 
хватало для всех.

...А ведь им дважды от
казывали в разрешении 
на выезд официальными 
телеграммами нз мини
стерств н ведомств. Но 
они упорно продолжали 
делать запросы, выдвигая 
все новые и новые аргу
менты. В ходатайствах от
ряду помогали н ректор 
института Ф. П. Заострой
ский, н проректор по учеб
ной работе И. Ф. Ннчков, 
и профессор В. С. Кор
тов, ставший потом кура
тором отряда. Были под
ключены партийные, ком
сомольские и профсоюз
ные организации. Р аз
решение из Москвы при
шло в самый послед

ний момент, когда от
ряд был уже на грани 
расформирования, — это 
правда, и об этом нужно 
сказать. Сборы возобно
вились...

И вот Чернобыльская 
АЭС, город Припять.

Из личных записей бой
ца отряда Ю. Овсяннико
ва: «Об этом писалось в 
прессе, но одно дело чи
тать и совсем другое — 
видеть. Картина города 
без людей потрясает. На 
балконах сушится белье, и 
создается впечатление, 
что люди где-то здесь, ря
дом, а я  просто их не ви
жу. Красивый цветущий 
город, где живут только 
кошки. Про это хорошо 
читать в фантастических 
рассказах, а в жизни это, 
оказывается, страшновато. 
Авария для меня показа
ла, каким человеком надо 
быть. И я им буду».

О с т р о т а  первых 
впечатлений про
шла, но привык

нуть к городу без людей 
так никто н не смог, — 
да н разве способен лю
бой нормальный человек 
к этому привыкнуть? А 
ведь иные заправилы Аме
рики не первый год уже 
вынашивают идею о прес
ловутой «ограниченной» 
ядерной войне, которая 
уничтожит все живое и со
хранит все мертвое — до
ма, имущество. Бредовая 
идея разжиревших на люд
ском горе и чужом труде 
толстосумов...

!..Времени на раскачку 
не быдо — отряд ждала 
большая работа. Опера
тивно решился вопрос с 
жильем: разместились в 
здании детского сада в се
ле Старые Соколы, что 
рядом с границей сани
тарной 30-километровой 
зоны. Тщательное меди
цинское обследование, ин
структаж по технике без
опасности, получение до
зиметрических приборов, 
выдача пропусков — все 
было сделано оперативно, 
в первые три дня.

А потом началась на
пряженная трудовая вах
та. Задания у отряда та

кие: дозиметрический
контроль при вывозе лич
ных вещей эвакуирован
ных жителей и работа в 
зоне: отбор проб почвы, 
воды н так далее и анализ 
их. Об ответственности го
ворить не приходятся — 
всем и так понятно, на
сколько важной и слож
ной работой занимался 
отряд.

Трудно было физически: 
целый день в спецодежде, 
на лице — респиратор, за
трудняющий дыхание. 
Постоянно давала о себе 
звать летняя украинская 
жара, когда столбик тер
мометра подскакивал до 
отметки + 3 5  градусов н 
выше. Но не менее труд
но было н морально: нер
вные перегрузки при об
щении с эвакуированными 
людьми, чьи эмоциональ
ные реакции подчас остава
лись непредсказуемыми. 
Каждый вел себя в горе 
по-разному.

Из личных записей 
бойца отряда Ю. Завья
лова: «...Такой массо
вой эвакуации людей и 
их обустройства не бы
ло со времен Великой 
Отечественной войны. 
Люди раскрываются в бе
де с разных сторон, а 
здесь — беда. Наша зада
ча не просто организо
вать дозиметрический кон
троль. Это работа с людь
ми. На проверке вещей 
можно услышать и слезы, 
и просьбы, и упреки — 
не дали оставить то, что 
дорого как память, напри
мер. Мы же должны быть 
ровными н спокойными со 
всеми».

К а ж д ы й  день вно
сил в жизнь бой
цов отряда что-то 

новое: лучше узнавали н 
себя, и друг друга. Рабо
та на Чернобыльской 
АЭС стала школой взрос
ления и мужества для каж
дого.

...Командир отряда 
Игорь Анцыгнн и комис
сар Борне Кулябин, ас
пиранты УПИ, о жизни 
отряда на станции расска
зывают подчеркнуто скупо
вато: не хотят, чтобы жур

налист писал о них как о 
молодых героях дня. Но у 
меня в руках газета «Три
буна энергетика» — пе
чатный орган Чернобыль
ской АЭС — и в номере 
за 22 августа я читаю: 
«...B таких сложных, не
обычных условиях ребя
там удалось сохранить 
сам дух, традиции студен
ческого строительного от
ряда, пронести их через 
всю трудную многоднев
ную вахту». Такой вот от
зыв.

Работая по 12 часов в 
сутки, когда у кого-то да
же анализатор перегревал
ся от длительной работы, 
дважды организовывали 
выступления с концертами 
агитбригады. Были побе
дителями в Дне физкуль
турника, который прохо
дил в Зеленом Мысе: вы
играли соревнования по 
настольному теннису, шах
матам, лучше всех подни
мали гири. А ведь рабо
тали, повторяю, по 12 (!) 
часов подряд...

Уезжая, отряд «Фнзтех- 
86» оставил о себе добрую 
память. Руководители 
станции дали очень вы
сокую оценку работе от
ряда из Свердловска.

Напряженные будни 
трудовой вахты позади. 
Отряд вернулся домой на 
Урал. Каждый нз 25 бой
цов с честью выдержал 
проверку на профессио
нальные и человеческие 
качества.

Из личных записей бой
ца отряда В. Недокушева: 
«...Все повзрослели за 
эти 38 дней. Скоро мы 
закончим институт, будем 

ботать по специальности, 
все мы будем работать 

так, чтобы никогда не по
вторилось то, что произо
шло на Чернобыле. Эти 
рабочие недели на станции 
никогда не исчезнут нз 
памяти».

Да, школу мужества 
каждый из них прошел 
всего за 38 дней. Иногда 
это становится целой ве
хой в жизни человека, ока
зывается..

Н. ТОКАРЕВА.

Без нас
Все вы, дорогие чи

татели, знаете работу 
проводника. Так счита
ла и я. В конце кон
цов, это не малознако
мый метранпаж, из-за 
которого вышла исто
рия в «Провинциаль
ных анекдотах». Вспом
ните хотя бы свою до
рогу во время отпуска. 
И про чай, и про бо
ковое место, и...

И вот я сама — про
водник. К вагончику 
своему привыкаю по
степенно, как наездник 
к строптивой лошади. 
На учение определили 
к комиссару отряда 
«Россияна» Лене Гав
риловой. Она учит ком
плектовать постельное 
белье, показывает
кнопки на пульте, объ
ясняет все непонятное. 
Вагон достался нам но
вый, полки белые. При
ятно поддерживать чи-

скучают
стоту, за которую 
«сандвойка» ставит пя
терки.

С утра до вечера 
проводник, ка« бел
ка в колесе. Помоешь 
пол — пора титан то
пить. И наоборот. Все 
важно. Каждую стан
цию нужно встречать и 
провожать. Сначала не 
могла понять: кого
встречать. Оказывает
ся, так говорят о 
станции: встретить и
проводить. Как о чело
веке.

Изучаю титан — не
понятная пока штука. 
Не топится. Есть топор 
и бревно, нет сноровки.

— Товарищи мужчи- • 
ны, хотите чаю — то
пите сами.

Помогают охотно, но 
просить приходится 
редко, сами оправля
емся.

Несу чай. Сперва —

поезда
дальним. Туда -  с че
тырьмя стаканами, ос
торожно ступая. Об
ратно — сломя голову. 
«Девушка, чаю!». — 
«нижние» и «верхние» 
напоминают о своем 
существовании. Чем 
больше стараюсь, тем 
хуже получается.

Я стажер. Волнуюсь, 
как все новички. Не
привычно, что груз со- 

,; ветов, просьб, претен
зий, порой несправед
ливых, несут проводни
ку. Но пассажиров 
можно понять. Нашим 
временным гостям хо
чется уюта и тепла. 
Выдали нам перед по
ездкой настольные иг
ры, журналы, чтобы 
пассажир не скучал. 
Особенно тяжко детям. 
Не привыкли к доро
гам, капризничают. И 
вдруг здесь, в тесноте, 
рождается сказка. Ры
жая лиса, кот и пету

шок говорят звонкими 
девчоночьими голоса
ми. Скроем от малень
ких, что по ту сторону 
покрывала - «росси
янки» Лена Симу хина, 
Наташа Ланских. Ма
рина Закиева. Детские 
руки тянутся к петуш
ку, защищают его от 
коварной лисы. До
вольные мамы благода
рят.

Вечером — еще сюр
приз. Выступает агит
бригада, а значит — 
звучат любимые песни.

Рейс Свердловск — 
Одесса закончен Для 
«Россияны» он — вто
рой. Что узнали в нем 
нового? Чему удиви
лись? Как настроение? 
В ответ -  мягкая 
улыбка Оли Казанце
вой, веселые искорки в 
глазах Лорес Лукьяно
вой. Устали, но мысли 
ѵже о будущем рейсе.

Е КОРОЛЕВА.
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С новосельем!
Новоселье — всегда празд

ник. А когда новоселами 
становятся и целый фа
культет, и несколько ка
федр, то масштаб события 
как бы укрупняется, стано
вится вехой — даже в жиз
ни такого« крупнейшего ву
за, каким является Ураль
ский политехнический.

...Обычно экскурсии начи
наются с первого этажа. 
Мы же с Юрием Сергееви
чем Мелединым — началь
ником отдела эксплуатации 
как-то сразу, не сговари
ваясь, решили начать с са
мого верхнего этажа ново
го учебного корпуса -  две
надцатого. Не успели, что 
называется, и глазом морг
нуть, а скоростной лифт в 
какие-то считанные секун
ды уже доставил нас на 
место. Именно в это же 
время на всех этажах гром
кой -трелью прозвенели ав
томатические звонки, уже 
запущенные в работу по 
режиму учебных занятий 
вуза.

Мы заходим в аудитории:

практически везде новая 
мебель — удобная, доброт
ная. В аудиториях чисто, 
светло, уютно, — по всему 
чувствуется, что здесь хо
рошо подумали к о ново 
селах, и о том, как создать 
у них хорошее настроение

...Этажами ниже располл 
гаепся кафедіра тудобшш- 
строения. Чистота и поря
док, готовность к занятиям 
чувствуется всюду.

На шестом этаже - три 
оборудованных лингафон
ных кабинета. Эго «вотчи 
на» кафедры иностранных 
языков. Кабинеты так со-' 
временно оборудованы, что 
явно интерес к иностран
ному у студентов Политех
нического должен резко по
выситься,— условия для за
нятий такие, что любой вуз 
позавидует.

В новых аудиториях пя
того этажа установлено по
вое оборудование кафедры 
вычислительной техники. 
Персональные компьютеры 
так же готовы для встречи 
со студентами.

Опускаемся еще на этаж

ниже. Здесь, па четвертом, 
расположен вычислительный 
центр. На этаже наводят 
последний глянец студенты 
теплоэнергетического фа
культета: вытирают пыль с 
мебели, убирают последние 
свидетельства недавнего пе
реезда - коробки из-гюд 
повой аппаратуры. То же 
самое мы увидели па треть
ем и втором этажах. На 
втором расположились ма
шинный зал, деканат тспло- 
фака, хозяйственные под 
разделения. Огромный этаж 
вместил в себя и современ
ный актовый зал на 500 
мест — прекрасное место 
для организации интерес
ных мероприятий, вечеров 
и встреч.

И вот, наконец, мы на 
первом этаже. В простор
ном спортивном зале дори
совывался «спортивный» пол 
для занятий баскетболом и 
волейболом. Побывали мы 
и в двух «римских» ауди 
ториях: больших, светлых,
с хорошей акустикой.

Экскурсия состоялась. 
Ю. С. Меледин в дополне

ние к увиденному расска 
зывает, что практически 
весь переезд уже позади: 
такая оперативность стала 
возможной благодаря по
мощи студентов, которые 
наводили порядок на всех 
этажах, мыли окна, стены. 
Хорошо поработал участок 
по обслуживанию 8-го учеб
ного корпуса.

Теплых слов заслуживает 
строительная организация 
СМУ 3. И хотя недоделки 
еще есть, но все же надо 
отдать должное строите
лям: их многолетний труд 
и в стужу, и в мороз, и в 
жару сделал возможным 
сегодняшнее новоселье. 
Большую работу провели 
Энергетики, которые отве
чали за всю систему осве
щения многоэтажного кор
пуса-гиганта.

Рядом со зданием, по обе 
стороны корпуса, разбиты 
цветники, посажены моло
дые деревца. Все . ждет но
воселов. Новый учебный 
корпус У ПИ к новоселью 
готов!

Н. А Ш КЕН А ЗИ .

Т РАДИЦ ИОННЫ Й пе
ред поселением рейд 
по общежитиям студ- 

городка... Проверяем готов
ность студенческих корпу
сов к принятию жильцов. 
6  рейде участвуют пред
ставители многих организа
ций — обкома профсоюза, 
санэпидемстанции, пожар
ной части, профкома сту
дентов института, дирекции 
студгородка, стоящих на 
страже интересов будущих 
жильцов.

студгородка начали рабо
ты на месяц раньше (с 
10 июля) и в итоге — рань
ше закончили. Жильцы при
едут в конце сентября, зна
чит, есть еще время на раз
ного рода мелочи: замену 
розеток, неисправных плит, 
прибивку дверных ручек... 
(С  дверными ручками осо
бенно плохо обстоят дела в 
шестом корпусе. Здесь чуть 
не каждая дверь — без 
ручки или замка).

— О замках — отдельный

появляется защитников: и 
профком студентов, и дека
нат, и кафедра физвоеннта- 
ния... А по справедливости- 
не место им в студгородке. 
И вряд ли стали бы в та
ких количествах биться 
стекла (на сегодняшний 
день потребность в них — 
1200 квадратных метров, в 
наличии около 300), вывин
чиваться краны, перегорать 
лампы, ломаться стулья, 
выламываться розетки...

— Мне,— говорит П. У.

работ мы поинтересовались 
у хозяйственников, како
вы их планы. Исполняю
щий обязанности проректо
ра по административно- 
хозяйственной работе В. В. 
Брылунов сказал (номер 
газеты за 26 июня): «Отряд 
кровельщиков, сформиро
ванный на базе металлур
гического факультета, будет 
работать на первом, вто
ром, третьем блоках III  
учебного корпуса, на шес
том и десятом студенческих

ОБЩЕЖИТИЯ ЖАѴТ СТУДЕНТОВ

Не меньшая слива, чем у «Веси», и у С(,0 «Гианэя» 
Эти отряды достойны друг друга и их связывают дол 
гие годы дружбы. Каждое лето прибавляет новые до
стижения в биографии отряда. Их так много, что при
ходится выбирать лишь самые-самые.

Знаете ли вы, что ССО «Гианэя» — ■ единственный от
ряд в институте, где уже второй командир удостаивается 
государственной награды?

Знаете ли вы. что отряд -инициатор движения за при
родоохранную работу среди студенческих отрядов на 
шей области? Что они провели уже три научно-практи 
ческие конференции на эту тему?

..Что, как и «Вега», «гианэянки» — постоянно в чис
ле призеров, лауреатов областного смотра агитбригад 
СО, «Знаменки»? Что в этом году, например, они два
жды лауреаты этого фестиваля — за песни и фотогра
фии? *  И

Что отряд постоянно занимает призовые места как 
в подготовительный, так и в рабочий периоды — в ин
ституте, в зональном отряде, по области. И не только 
по производству, но и в различных смотрах-конкурсах?

Вера Снегирева — командир «Гианэи» уже третий год, 
четвертый — член комитета комсомола инженерно-эконо 
мического факультета.

Фото А. САТЮКОВА.

— Как готовы общежи
тия к приему жителей, за
висит, в первую очередь, 
от отношения к своему делу 
заведующего общежитием, 
работы рембригады,— гово
рит директор студгородка 
Ланах Умудович Нама
зов.— У заинтересованных — 
м снаружи порядок, и внут
ри. Три общежития комис
сия оценила на «отлично»: 
досьмое (комендант Роза 
Августовна Маргунц, коман
дир рембригады — Толя 
Слободян, гр. Тс-321), де
вятое (Нина Семеновна На- 
деева), десятое (Валентина 
Сергеевна Порфильева). На 
«хорошо» оценена подготов
ка третьего, седьмого, две
надцатого. Три балла у шес
того и пятого. Тринадцатое

Істройфак) и четырнадцатое 
электрофак) к моменту 
проверки (29 августа) не 

готовы. В 13 СК не закон
чен капитальный ремонт, в 
14-м—не в рабочем состоя
нии душ. Предполагается 
«доделать» их к 19 сентяб
ря. В шестом и восьмом 
общежитиях души на раз
ных стадиях строительства, 
завершения работ не пред
видится, так что жителям 
этих корпусов мыться мож
но будет лишь в бане. Уже 
не первый год затягивают 
строительные работы про
фессионалы-ремонтники.

Этим летом рембригады

разговор,— говорит П. У. 
Намазов.— Потерял или за
был ключ — хозяин без дол
гих мучений «выносит» 
дверь, потом — к комендан
ту: «Нужен новый замок!» 
Считаю: раз такое отноше
ние, покупай и. вставляй 
сам. ...Был и такой случай. 
Жильцы 983 комнаты 7 СК  
(В . Соломинцев, гр. Тэ-250 
и М. Казанцев, гр. Т-245) 
забавлялись тем, что, на
чертив на двери круг, бро
сали в него нож...

В Ф Е В Р А Л Е  на столе 
у директора студго
родка появился но

венький журнал, где фикси
ровались фамилии разного 
рода нарушителей правил 
проживания. За прошедшие 
пять месяцев там исписано 
немало страниц. В девятом 
СК (М т) зарегистрировано 
36 случаев, в пятом (Х т) — 
39, в четырнадцатом ( Э т ) *  
47! Этот журнал при посе
лении предполагается пере
дать в бухгалтерию, где со 
студента, занесенного в1спи
сок, не примут положенную 
квартплату без особого на 
то разрешения дирекции 
студгородка.

...К сожалению, нет сто
процентной гарантии в том, 
что не умеющий жить в 
студенческом общежитии, 
не будет поселен на сле
дующий учебный год. Слиш
ком много у таких обычно

Намазов,— приходилось бы
вать в студгородках Ленин
града, Уфы. В комнатах 
там живут обычно по двое 
человек, в одной и той же 
пять лет. Постоянные хо
зяева поддерживают поря
док и уют, когда надо — 
делают ремонт. Админист
рации и в голову не при
ходит каждый год органи
зовывать работу рембригад, 
доставать белила, краски, 
тысячи метров стекла, сан
техническое оборудование... 
Но — жить в общежитии 
считается там большой уда
чей, очереди на жилье гро
мадные.

Е СТЬ у дирекции студ
городка задумка: ор
ганизовать централи

зованную службу по тех
нике безопасности. Чтобы 
все журналы с росписями 
жильцов всех общежитий 
хранились в одном месте, 
чтобы знакомство с техни
кой безопасности было не 
для «галочки» н, значит, — 
спрос с жильцов строгий. 
Мысль, думаем, неплохая, 
но для того, чтобы полу
чить штатную единицу ин
женера по ТБ, нужна по
мощь института.

ОТД ЕЛ Ь Н Ы Й  разговор 
о кровле. Зная, что 
это больной вопрос 

для нашего института, вол
нующий не первый год, пе
ред началом ремонтных

корпусах». Итог? Работы 
не были организованы. По
чему? И найдется ли то 
заинтересованное лицо, ко
торое в конце концов смо
жет отремонтировать худую 
кровлю, не ссылаясь на 
всегда имеющиеся в нали
чии объективные причины? 
Вопрос вновь остается от
крытым. Точно так же, как 
и щели на крышах общежи
тий, сквозь которые при 
первом же дожде потекут 
на свежевыбеленные стены 
и потолки мутные потоки 
воды...

* * *

Г О ТОВЫ  ли общежи
тия к приему жиль
цов? В основном, да.

— По крайней мере дела 
обстоят лучше, чем в про
шлом году,— обобщает ди
ректор студгородка.— Два 
непринятых комиссией кор
пуса, думаем, к новому на
значенному сроку будут 
готовы. Сделать что-то с 
крышами — об этом попус
ту и говорить. Остальное — 
от самих жильцов. По мере 
желания и возможностей 
благоустраивайте быт, не 
обходите месяцами поло
манный стул, почините и 
пользуйтесь.

Желаю вам уютного 
дома.

А. А Н А ТО Л ЬЕВА .

Клена Нагибина школу 
окончила с золотой ме
далью. Отлично учится и в 
У ПИ — на металлургиче
ском факультете. Два года 
была заместителем секре
таря комитета комсомола 
факультета по идеологиче
ской работе. Сейчас — ре
дактор стенгазеты «Метал
лург».

В стройотряде «Любава» 
с 1986 года. Боец, бригадир, 
мастер, в этом году — ко

мандир. Отряд не раз ста 
нови лея победителем соц
соревнования среди ССО 
зоны и института. В 1984 — 
1985 годах «любавушки» по 
инициативе Лены работали 
по методу бригадного под
ряда. Всем объектам отря
да присвоен студенческий 
Знак качества, а по ито
гам лета минувшего года 
было завоевано переходя
щее Красное знамя штаба 
ПК ВЛКСМ на КАТ Ж е.

Фото Б. Дрейзина.
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